Jornadas Bibliotecarias

M.Sc. Sonia Núñez Amaro

Asociación Cubana de Bibliotecarios. Encuentro Científico Bibliotecológico 2016. Biblioteca Nacional de Cuba José Martí. Subsede de la Feria del Libro de La Habana





La Asociación Cubana de Bibliotecarios ASCU-BI, con el coauspicio de la Biblioteca Nacional de Cuba José Martí BNCJM, realiza todos los años en el mes de febrero su "Encuentro Científico Bibliotecológico". Este evento se celebra en el Marco de la Feria Internacional del Libro de La Habana, que este 2016 celebró la número xxv.

El Encuentro estuvo dedicado al xxx Aniversario de la constitución de la ASCUBI, con el tema general "Las bibliotecas en la sociedad de la información y el conocimiento: Continuidad y nuevos roles".

Las temáticas principales estuvieron relacionadas con: el valor social de las bibliotecas y su historia; aplicaciones de tecnologías en la gestión de bibliotecas; bibliotecas y desarrollo sostenible; comunicación institucional. Garantía del éxito; servicios de Información: nuevos tiempos, nuevos retos. El bibliotecario frente a ellos; los procesos comunicacionales en las bibliotecas; derecho de autor en el contexto bibliotecario; estudios de colecciones y cultura informacional

El evento se realizó del 17 al 20 de febrero. El día 17 se presentaron los paneles que debatieron sobre la Formación profesional en Ciencias de la información en Cuba: escenarios actuales (con profesores de la Universidad de La Habana); la comunicación Institucional garantía del éxito y los Productos de la Biblioteca Médica.

El día 18 los temas giraron alrededor de la Alfabetización Informacional y Gestión del Conocimiento con nuevos enfoques de la Dra. Gloria Ponjuan, profesora de la Facultad de Comunicación, Universidad de La Habana. Se debatió sobre los nuevos roles del trabajador de la información, donde se enfatizó en la formación vocacional y orientación profesional, el desempeño de los bibliotecarios en los nuevos contextos.

En el encuentro se contó con la intervención especial de las bibliotecarias estadounidenses

Sari Feldman, Barbara Ford y Vailey Oehlke, presidenta actual, ex-presidenta y jefa de la Sección de Bibliotecas Públicas de la ALA (American Library Association), respectivamente. El tema debatido en la mesa redonda que presidieron fue "Las bibliotecas trasforman". Las colegas expusieron la actualidad del desarrollo de los servicios de información en las bibliotecas estadounidenses y como han tenido que crear y ampliar sus servicios a partir de alianzas con otras instituciones culturales de las diferentes localidades y así fortalecer a la biblioteca como agente transformador de las personas en pos de mejorar su calidad de vida. Sai Fieldma expresó, que a pesar de los avances tecnológicos con que cuentan sus bibliotecas, hay acciones realizadas por Cuba que ellos aún no han podido ejecutar. La mesa concluyó con un debate muy enriquecedor desde el punto de vista del intercambio de experiencias y reflexiones con una visión de futuro. Quedaron abiertas las puertas para una posible intervención de la ALA en la xv edición del Encuentro Científico Bibliotecológico de 2017

El resto de las ponencias trataron temas variados enfatizando en los servicios y sus nuevas modalidades vinculados con la comunicación institucional, y el desarrollo de repositorios digitales.

Jornadas por el Día del Bibliotecario cubano

Durante el mes de junio de cada año se realizan diferentes eventos científicos y académicos en el marco del Día del Bibliotecario cubano, que se celebra el 7 de junio por el nacimiento de Antonio Bachiller y Morales considerado el padre de la bibliotecología en Cuba.

Algunas de las instituciones que realizaron jornadas y encuentros fueron la Biblioteca Nacional de Cuba José Martí, la Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona y la Oficina del Historiador de La Habana.

Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona. X Edición de la Jornada Científica. BICOMU

En su programa científico se expone que "la celebración de la X Edición de la Jornada Científica *Gestión del Conocimiento: retos y perspectivas para la investigación científica,* es el evento más importante de las bibliotecarias y bibliotecarios de la Dirección de Información Científico Pedagógica, que



se honra con su realización en el marco de la Jornada por el Día del Bibliotecario y como homenaje a la figura de Antonio Bachiller y Morales". En este evento se llevó a debate y socialización los logros alcanzados por todos los participantes en la construcción de la información, con la intención expresa de promover el conocimiento y la cultura, como sustento para el desarrollo social y del ser humano como agente transformador.

Su objetivo principal fue propiciar el intercambio entre bibliotecarios, docentes y profesionales de otras áreas del conocimiento sobre las temáticas debadas:

- Impacto Social y educativo de los archivos, museos y bibliotecas;
- Motivación por la lectura y su preservación ante los retos de las tecnologías;
- La búsqueda y recuperación de la Información para la sistematización y socialización de los resultados de las ciencias;
- Gestión de información y del conocimiento con la mediación de las revistas científicas.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo de la M.Sc. María Teresa Rodríguez Ruíz, especialista en Información Científico Pedagógica y directora de la Dirección Científico Pedagógica de la UCP EJV.

La conferencia titulada "Gestión del conocimiento: una mirada desde las tecnologías" fue impartida por el Dr. C. Iván Barreto Gelles de la

Empresa de Informática y Medios Audiovisuales, (CINESOFT). Conferencia que invita a la reflexión sobre las diferentes lecturas, desde diversos contextos, del trabajo de formación de los estudiantes y de la preparación de los profesores y bibliotecarios escolares en la actualidad. También aportó información sobre la creación y desarrollo de CINESOFT.

El trabajo se organizó en tres comisiones:

- 1. Aplicación de las tecnologías en el aprendizaje, la investigación y la innovación en las instituciones.
- 2. La gestión de información y del conocimiento en la función de la inteligencia institucional.
- 3. Metodología y estrategias para investigar en la educación, la cultura y la sociedad.

Los trabajos presentados abordaron diferentes temáticas como: la promoción de la lectura, motivaciones y la aplicación de las tecnologías de la Información y las Comunicaciones; la Alfabetización Informacional, la digitalización de colecciones patrimoniales, su estudio y promoción y propuestas de nuevos servicios de información.

Los debates se centraron en el contexto de los temas principales del evento, desde las perspectivas de las diversas instituciones participantes, con la holística como visión para trazar estrategias participativas.

VII Jornada por el Día del Bibliotecario en el Centro Histórico de La Habana. VI Coloquio Bibliotecario. 7 de junio de 2016





La Subdirección de Bibliotecas de la Dirección de Patrimonio Documental de la Oficina del Historiador de La Habana, convocó a la sexta edición del Coloquio Bibliotecario en el Centro Histórico de La Habana efectuado el 7 de junio de 2016, en el Palacio del Segundo Cabo de la Oficina del Historiador de La Habana, como parte de la VII Jornada por el Día del Bibliotecario en el Centro Histórico de La Habana, que se celebró del 6 al 10 de junio de 2016.

El objetivo principal de la jornada fue: Favorecer el intercambio de experiencias entre bibliotecarios, archiveros, museólogos, académicos, estudiantes, u otros profesionales acerca de los retos y perspectiva de la Bibliotecología, la Archivística, y la Ciencia de la Información; así como los escenarios de actuación del profesional de la información.

La temática central abordada en el Coloquio fue los Productos y Servicios de Información desde el Patrimonio Documental.

Las temáticas colaterales que se aceptaron estuvieron relacionadas con: la Archivística, Bibliotecología, y Ciencia de la Información, La Museología en el escenario de las Ciencias de la Información, la Gestión del patrimonio documental, Estudios métricos de la información, Organización, representación y recuperación de la información y el conocimiento, Alfabetización informacional, Promoción de la lectura y Tecnologías de información en el ámbito informacional.

La tipología de los trabajos presentados fueron investigaciones en desarrollo, proyectos, estudios de casos, informes de trabajos realizados, estudios investigativos de colecciones patrimoniales, revistas y otras interesantes tipologías documentales.

Las modalidades de presentación fueron: ponencias y exposiciones, estas últimas en el marco de una Feria de Productos y Servicios de Información.

El evento se caracterizó por una fuerte participación de estudiantes de la Facultad de Comunicación de la Universidad de La Habana, específicamente del área de la Ciencias de la Información.

Segunda Jornada Científico-Bibliotecaria. Biblioteca Nacional de Cuba José Martí (BNCJM), 2016





La Filial de la Asociación Cubana de Bibliotecarios (ASCUBI) y el Departamento de Investigaciones Histórico-Culturales y Bibliotecológicas de la Biblioteca Nacional José Martí convocaron a la "Segunda Jornada Científico-Bibliotecaria" de la institución, la cual se celebró el 3 de junio en el contexto de los festejos por el Día de las Bibliotecas.

Al igual que en el encuentro anterior celebrado en el año 2013, el objetivo era socializar las experiencias en el trabajo de los diferentes departamentos y áreas, así como, compartir los resultados de las investigaciones realizadas en los dos últimos años.

Las líneas temáticas de la Jornada fueron las siguientes:

- · Desarrollo de las colecciones.
- Los procesos técnicos bibliotecarios.
- · Productos y servicios bibliotecarios.
- Estudios de las colecciones patrimoniales.
- La promoción de la lectura.
- Las nuevas tecnologías de la información y la comunicación.
- La conservación y restauración de documentos.
- Gestión de información y del conocimiento en la BNCIM.
- La visibilidad de la BNCJM y sus productos.
- El desarrollo editorial de la BNCJM.
- Las actividades culturales en la institución.

La jornada comenzó con la conferencia "Avance en el proceso de digitalización de las catálogos impresos de la Biblioteca Nacional" impartida por el M.Sc. Pedro Urra.

Urra presentó los avances en el trabajo de la digitalización de los catálogos impresos de la Biblioteca correspondientes a la Sala Cubana, Mapoteca y la Sala de Música. La información contenida en estas fichas puede ser consultada en línea, soportada por un sistema de búsqueda y recuperación de la información que simula su posición en las gavetas. Además se puede buscar dentro del texto en las fichas que ya han sido sometidas a OCR (Reconocedor Óptico de Caracteres).

El trabajo se organizó en 4 paneles y las ponencias estuvieron relacionadas con la socialización de los documentos digitales generados en la biblioteca; las experiencias en el proceso de visualización de las revista de la Biblioteca Nacional a través de la plataforma OJS (Open Journal System); fundamentos de la necesidad de trazar una política nacional por la lectura. También se presentaron ponencias de resultados y proyectos de investigación de colecciones de la biblioteca como: las Viñetas de la República Cisalpina de la colección Lobo-Napoleón; los programas de manos (1881-1925)

del fondo de música; colección de Marquillas Cigarreras.

Se expusieron ponencias relacionadas con la revista Faro, revista cubana de los años 60. Se socializaron experiencias de trabajo en las áreas de Servicio y en la conservación y restauración de libros.

La jornada concluyó con la conferencia "Reencuentro histórico de la Asociación Cubana de Bibliotecarios en los 30 años de su fundación" de la M.Sc. Margarita Bellas Vilariño, actual presidenta de la ASCUBI (Asociación Cubana de Bibliotecarios). ■